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Inversiones cuesta arriba 

Señor Director: 

En los últimos días, Colbún comunicó que el 
proyecto Central de Bombeo de Paposo, con una 
inversión asociada de US$ 1.400 millones, se 
suspenderá indefinidamente y Arauco anunció 
que el proyecto de inversión más grande en la 
historia del grupo, Sucuriú de aproximadamente 
US$ 4.600 millones, se realizará en Brasil. 
Más allá de estos ejemplos emblemáticos, el he- 
cho es que Chile está perdiendo la carrera por la 
atracción de inversiones respecto a sus vecinos 
Brasil, Perú y Argentina. Y sin inversión, no hay 
crecimiento ni desarrollo. 

Para recuperar nuestro atractivo como destino 
de inversiones necesitamos, primero que nada, 
un acuerdo transversal como país sobre la 
importancia de ganar esta carrera. Para esto, es 
fundamental dejar de demonizar el crecimiento 

económico y la iniciativa privada, y 
convencernos de que los inversionistas privados 
son nuestros socios para el desarrollo. 
Solo así podremos ponernos en serio a trabajar 
en temas como la permisología, legislación tri- 
butaria y laboral, educación, seguridad y tantos 
Otros. 

JOSÉ MIGUEL SEPÚLVEDA 
SOCIO THEHOUSE ADVISORY 

Colapso en el 
sector inmobiliario 

Señor Director: 

En los próximos tres años, el sector inmobi- 
liario enfrentará una crisis inminente. Aunque 

la proyección de baja en las tasas de créditos 
hipotecarios se interpreta de manera positiva, 
contradictoriamente, podría presentar un grave 
problema para el mercado inmobiliario, debido 
a la escasez de oferta en el mediano plazo. 

La principal razón es la disminución en los 
permisos de construcción. Según el INE, en julio 
de 2024 se aprobaron 2.966 viviendas nuevas, la 

  

* cifra más baja en 33 años. 
Además, muchos de los permisos otorgados 
anteriormente, están caducando sin haber sido 
utilizados. 
Ante esta situación, cuando la industria re= 
accion, tendremos que esperar el proceso de 
aprobación de proyectos, en promedio al menos 
dos años. 
Sino se toman medidas urgentes, enfrenta- 

: remos una oferta inmobiliaria reducida, lo 

que probablemente gatillará precios aún más 
inalcanzables. Ante este hipotético, pero pro- 
bable escenario, urge una política que agilice 
permisos, fomente el financiamiento y evite el 
colapso del mercado. Los próximos años defi- 
nirán si logramos equilibrar esta ecuación entre 
oferta y demanda. Es momento de actuar para 
que la recomendación no sea: compre ahora o, 
quizás, nunca. 
JULIÁN BLAS 
COFUNDADOR Y COO DE FRACCIONAL 

CARTAS 

  

Exención de IVA a las 
importaciones 

Señor Director: 

La reciente validación de la eliminación del IVA 

del 19% a las importaciones de hasta US$ 41 por 

parte de la Comisión de Hacienda del Senado, 
marca un precedente importante en el comercio 
electrónico. Este cambio, lo realizan con el fin 

de enfrentar la evasión tributaria y aumentar 

la recaudación fiscal, un paso que el gobierno 
considera necesario, ya que las importaciones 
menores a este monto crecieron de 500 mil a 

20 millones entre 2020 y 2022, lo cual sería una 
recaudación impositiva bastante abultada. 
Si bien esto enfrenta el crecimiento del e-com- 

merce, donde muchos chilenos compran ves- 
tuario y productos electrónicos en el extranjero, 
también plantea interrogantes logísticas sobre 
la recaudación del IVA. Actualmente, las impor= 
taciones no comerciales pasan sin impuestos 
por aduanas, lo que genera una competencia 

Concesiones de OOPP: más allá del 
llamado a ofertas 

ace unas semanas se anunciaba el retraso 

en la recepción de ofertas para obras viales 
concesionadas: US$ 1.000 millones que no 
se ponen en marcha como consecuencia 

del verano europeo, costos y el problema con 
la permisología. Este ha sido uno de los temas 
más recurrentes del último tiempo, al punto de 
que incluso existe un proyecto de ley que busca 
solucionar un problema que no solo afecta a las 
obras públicas concesionadas, sino que, en ge- 
neral, a proyectos de inversión e infraestructura. 

Sin embargo, el desarrollo adecuado y 
oportuno de proyectos de concesión de obras 
públicas no puede limitarse al análisis de costos 
y permisos. El éxito no depende de la cantidad 
de llamados o de ofertas, sino de su adecuada 

planificación, resiliencia y responsabilidad so- 
cial, pues -al fin y al cabo- se trata de proyectos 
destinados a satisfacer necesidades sociales 

urgentes. 
Las asociaciones público-privadas, adecua- 

damente planificadas y coordinadas, suponen 
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desigual entre el comercio interno y externo. 
Es crucial que las autoridades aclaren cómo se 

implementará este cambio. La recaudación del 

IVA en el momento de la compra, y no a su ingre= 
so al país, podría optimizar el proceso. Aunque 
algunos argumentan que esta medida combatirá 
la informalidad, nuestra experiencia indica que 
los vendedores informales utilizan otros méto- 
dos para abastecerse. De todas formas, equiparar 
condiciones tributarias podría ser una iniciativa 

positiva y, con ello, contribuir al fortalecimiento 
de la economía interna del país. 
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Empoderamiento financiero 
de la tercera edad 

Señor Director: 

Hoy se celebra el Día Internacional de las 

Personas Mayores, lo que es una oportunidad 
para hablar de cómo nos proyectamos hacia la 
tercera edad. ¿Es una etapa que uno ansía vivir? 
Probablemente no, porque la asociamos a sole- 
dad, enfermedades y poca independencia. Según 
datos de Senama, el 68% de los chilenos cree 

que las personas mayores no pueden valerse 
por sí mismas, aunque la realidad es que solo un 
14,4% son dependientes funcionalmente. 

Para el 2050 se espera que en Chile más de un 
30% de las personas sean mayores, de acuerdo 

con el Centro Latinoamericano y Caribeño de 

Demografía. Por eso, se hace imperioso que 
se incluya y priorice a este segmento en todos 
los ámbitos y el financiero es uno de los más 

relevantes. 

A través del proyecto Mi Barrio Financiero, de 
la Asociación de Bancos y la FEN de la Universi- 

dad de Chile, hemos puesto en marcha el curso 
“Nunca es tarde”, enseñando conceptos básicos 
en materia financiera. A la fecha hemos capaci- 

tado a 500 personas mayores, aportando en su 

empoderamiento financiero. 
Lograr que las personas mayores sean inde= 

el desarrollo suficiente y correcto de antece- 

dentes y proyectos referenciales. Se trata de un 

“tiempo oculto” que antecede el bombo público, 
pero que es directo antecedente del éxito del 
proyecto. Así, aunque el mayor tiempo en el 
desarrollo puede significar una demora en su 
lanzamiento, en realidad es una base para su 
éxito futuro, pues reduce posibles controversias, 
demoras y sobrecostos, todos elementos que 
limitan o demoran la satisfacción del interés 

y que, finalmente, generan cuestionamientos 
sobre el sistema. 

En este marco y en relación con los cambios 
climatológicos y los desafíos que presenta la 
geografía y sismología de nuestro país, los 
proyectos no pueden limitarse a atender una 
necesidad en un momento concreto. Son inicia- 

tivas de largo plazo, que deben tener en cuenta 
su capacidad de resiliencia y los beneficios que 
pueden reportar desde el punto de vista de su 
impacto social. En este sentido, y según estima- 
ciones del Banco Interamericano de Desarrollo, 

¿ pendientes, no solo físicamente, sino también 
en el manejo de su dinero para cumplir con sus 
proyectos de vida, debería ser un objetivo como 
sociedad. 
NANCY LOYOLA 
COORDINADORA DE MI BARRIO FINANCIERO, FEN U. 
CHILE Y ABIF 
  

¿Qué hacer con TVN? 

Señor Directo 

Hace unos días, en este mismo medio, Juan 
Carlos Eichholz escribió una columna en que se 

pregunta -y responde- si TVN puede ser más 
competitivo que Netflix. Su respuesta es lapida- 
ria con el futuro de la estación pública: cerrar, 
vender o reducir al mínimo. 

La compleja situación que TVN enfrenta desde 
hace más de una década ha abierto espacios para 
dudas o propuestas radicales. Pero hay un punto 
que el análisis del columnista omite: TVN es un 

medio público. “Medios hechos, financiados y 
controlados por el público, para el público. No 
son comerciales ni de propiedad gubernamen- 
tal, son libres de la interferencia política y la 
presión a partir de las fuerzas comerciales”, 
define Unesco. ¿Para qué existen? Entre otros 
objetivos, para ayudar a consolidar la democra- 
cia. 

Mirándolo así, evidentemente que TVN necesita 
lo que Eichholz cita, la “gran corrección”, el 
proceso que vivió Netflix hace un par de años. 
Corrijamos lo que haya que corregir, que es 
mucho, pero rescatemos también el valor de 
un medio público, de servicio a la ciudada- 
nía, con iniciativas tan valiosas como el canal 

NTV, servicios informativos imparciales de los 
gobiernos de turno, el mayor alcance en el te- 
rritorio nacional, noticieros locales y una señal 
internacional que es un vínculo fundamental de 

los chilenos en el exterior con nuestra patria. 

    

FERNANDO ACUÑA 
PROFESOR ASOCIADO FACULTAD DE 
COMUNICACIONES UC, EXGERENTE DE DESARROLLO 
ESTRATÉGICO C13. 
  

  

el beneficio neto de invertir en infraestructura 

resiliente es de US$ 4 por cada dólar invertido, 
dejando así en evidencia que estos proyectos no 
pueden pensarse ni medirse aisladamente. 

Estos proyectos también deben considerar 
su impacto social y sostenibilidad. No basta 
con la ejecución de obras, sino que es necesario 
que su desarrollo se enfoque en los beneficios 
adicionales que ellas pueden prestar para las 
comunidades (por ejemplo, el desarrollo de 
obras en beneficio de las comunidades aledañas, 
o la prestación de servicios complementarios). 
Una visión global, y debidamente planificada 
de una obra concesionada, fortalece su licencia 

social, la confianza de la sociedad en el sistema 

y su éxito futuro. 
En suma, aun cuando sea de suma relevancia 

el pronto y expedito desarrollo de proyectos 
concesionados, estas asociaciones no pueden 
verse aisladamente, sino que debe considerarse 
que son parte de un sistema destinado a satisfa- 
cer necesidades sociales a largo plazo.
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